
近日，山西大同一家三甲医
院医生自曝当医生十几年间，共
收受回扣超过50万元，且医院领
导也参与其中， 引发舆论热议。
目前，大同市卫健委已牵头组成
调查组对相关问题进行调查。

自曝事件的主角是一个正
值盛年的三甲医院医生，冒着葬
送整个职业生涯的风险，揭开所
谓行业“公开的秘密”，掀起一场
舆论风暴，和以往曝光的此类医
生收回扣事件相比， 戏剧性更
强，问题医院几乎一锅端。

收受回扣、小病大治、过度
检查、过度治疗，这些同步附着
在诊疗过程中的一幕幕，已是中
国病人们去医院看病所面对的
常态，对医患信任的损害不言而
喻，也构成了日积月累的医患矛
盾。回顾近几年频频曝出的暴力
伤医事件，不难看出，在脆弱的
医患关系中，金钱扮演了敏感的
角色。

药品回扣的乱象并非一朝
一夕， 更不是个别省份独有。近
一两年来，随着药品集采等改革
措施的实施和医疗领域反腐的
深入推进，医疗行业收受回扣空
间缩窄， 但在一些高值药品、耗
材领域依然大量存在，而回扣的
隐蔽性增强。

药品回扣不新鲜， 以药养
医，病根出在中国医生的专业劳
动价值还没有充分市场化，市场
环境不成熟。 医生的收入不够，
往往回扣来凑。与大城市的大医
院相对规范的管理不同，在很多

普通的地方医院中， 并不避讳医
生的灰色收入。

那些为回扣辩解的声音，除
了绩效工资很难反映医生的劳
动价值外，还包括公立医院的创
收压力，常常会进一步转移到医
生身上。不少医生甚至认为，药品
回扣是对医生被压低的薪酬水
平的纠偏。

现实却是越纠越偏。不管这
些医生是否拿了回扣，缺乏优厚
待遇，缺乏病人信任，缺乏分级
诊疗制度、责任保障制度，缺乏
专门的医师协会来解决医疗责
任问题，成为医生们集中的困境
所在。

新医改政策落实， 医保制度
不断完善，正试图以科学的制度
实现真正的纠偏。这些制度包括
阳光集采的推进，灵魂砍价的“不
留情面”， 坚决提高医事服务费，
重塑医生的职业尊严，同时让更
多医疗开支可以纳入医保，让更
多的患者受益。

多年来，不断攻坚的医疗改
革被寄予厚望， 以此理顺扭曲
的医药关系， 最大限度地帮医
生解决一些“能解决”的问题，
比如提高劳动价值， 获得更高
的收入和社会地位， 让付出和
收入无限趋近于各方满意的正
比。毕竟，医生们一直在致力于
解决一般人“解决不了” 的问
题， 比如对抗疾病与死亡之间
的每一次碰撞， 疾病的不期而
遇、治疗的不确定性、现代医学
的风险与冒险……

国家医保局：预付240亿保障新冠疫苗接种

核安全三问
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2021年北京积分落户申报启动
北京市人力资源和社会保障局4月14日发

布消息称，北京2021年积分落户申报工作于4

月15日正式启动，申报期限为30日，7月12日起

将在市政府门户网站“首都之窗”公示年度落

户人员信息。

积分落户政策是贯彻推动国家户籍制度

改革和新型城镇化改革的重要举措。2020年7

月，结合国家最新要求及社会建议，本市修订

出台了《北京市积分落户管理办法》《北京市积

分落户操作管理细则》，并于当月启动申报工

作。总体看，新修订的积分落户政策运行平稳，

社会理性申报，普惠作用凸显，社会反响较好。

2020年共有6032人经公示取得落户资格，截至

目前已有5555人完成落户办理。

具体而言，2021年积分落户申报于4月15

日早8时正式启动，5月14日晚8时结束。其中申

报阶段为4月15日8时-5月14日20时，共30日；

部门审核结果汇总阶段为5月15日-6月3日，共

20日；审核结果查询阶段为6月4日8时-11日

20时，共8日；部门复核及积分排名阶段为6月

12日-7月11日，共30日；公示和落户办理阶段

为7月12日起公示，经公示取得落户资格的申

请人可办理落户手续。

相比往年，今年的申报时间、公示时间均

有所提前，给申请人后续安排留出更为充裕的

时间。且今年北京积分落户规模将保持稳定，

为6000人，并实行同分同落。

据介绍，今年的申报操作更加优化，结果

查询更加便捷，将为群众提供更好的服务体

验，例如完善了申报系统的提示信息，丰富了

信息查询渠道，增加了即时显示积分和排名区

间功能以及开通了移动端审核结果查询功能。

北京人力资源社会保障局负责人提醒广大申

请人，在申报阶段要及时关注各指标的审核结

果是否通过，是否需要在线发起复查，可以参

考系统提示信息进一步完成操作。

北京市积分落户工作自2018年实施以来，

始终强调诚信申报，已面向社会通报处理了3

批共20名弄虚作假人员，有力维护了申报秩

序。2021年，本市将持续严格审核，深化数据共

享，加强联动核查，突出公开透明、严谨严肃，确

保积分落户工作全程在阳光下运行。在落户公

示阶段将继续公示年度总积分以及9项具体指

标分值，便于社会监督。

此外，依据《北京市积分落户操作管理细

则》第十七条规定，申请人和用人单位应确保

所填报指标信息真实准确，并共同对填报指标

信息的真实性负责。申请人提供虚假材料的，

取消其当年及以后五年内的积分落户申请资

格；已取得本市常住户口的，由公安部门予以注

销，并迁回调京前户籍所在地。对用人单位协助

提供虚假材料的，当年及以后五年内不受理其

积分落户申请事项。在积分落户过程中，申请人

和用人单位严重违反向行政机关所做承诺的，

相关失信记录将纳入本市公共信用信息服务平

台。涉嫌犯罪的，移交司法机关依法处理。

需要提醒申请人的是，北京积分落户服务

不收取任何费用，不接受任何中介服务。2021年

积分落户申报在即，用人单位和申请人请务必

提高警惕，谨防上当受骗。 北京商报综合报道

Xijie�observation
西街观察

拿回扣的医生
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日本政府将福岛第一核电站核废水排入大海的决定引发了广泛的舆论批评，虽然东京电力公司表示，他们会把核废水里氚的浓

度稀释到日本国家标准的1/40，不会对海洋造成污染，但仍无法消除人们关于核废水可能给海洋和人类安全健康带来危害的担忧。

眼下正值福岛核事故十周年，在反思与忧虑中，随之衍生的种种问题也期待着权威的解答：福岛核事故的原因和影响是什么？我

国核电采用哪些技术，是否安全？如何进一步加强核能安全质量监管？4月14日，在中国核能可持续发展论坛上，诸多核能领域权威

专家围绕相关问题进行了讨论。

北京商报讯（记者 陶凤 王晨婷）我国新冠
肺炎疫苗接种实行的是个人自愿、国家免费接

种的原则。国家医保局介绍，为了保证各地不

因费用问题影响疫苗接种，截至3月底，已经通

过疫苗采购机构向疫苗生产企业预付资金超

240亿元，做到了“钱等疫苗”。

截至4月11日，各地累计报告接种新冠病

毒疫苗167343000剂次。而在去年12月31日，

国家卫健委副主任曾益新在发布会上表示，新

冠病毒疫苗的基本属性是公共产品，价格根据

使用规模的大小会有所变化，但是一个大前提

肯定是为全民免费提供。

如何做到为全民免费提供？据央视新闻4

月14日报道称，国家医疗保障局医药服务管理

司司长熊先军在接受采访时表示：“新冠疫苗

和接种费用主要由医保基金给予支付，财政给

予适当的补助。医保基金的支付，是主要来源

于统筹基金的结余。我们要求各个地方的财政

部门和医保部门要在财政专户下面专门设立

一个疫苗接种的专项资金这么一个账户，单独

来进行核算。”

在具体流程上，各地医保部门及时将资金

划拨到疫苗采购机构，各地疫苗采购机构一般

是各地疾控部门，再通过采购机构采用预付款

的方式，提前把资金划拨给疫苗生产企业，保

证企业生产经营。

据了解，我国生产的五款新冠肺炎疫苗涉

及到五家企业，每个企业生产疫苗的技术、成

本、规模都不同。国家卫健委医药卫生科技发

展中心主任郑忠伟曾表示，比如灭活疫苗的生

产，就需要高等级的生物安全生产车间，相对

来讲成本会相对较高；而腺病毒载体疫苗、流

感病毒减毒载体疫苗、核酸疫苗和重组蛋白疫

苗成本会相对较低。随着产能的扩大，接种规

模的扩大，这个成本也是变动的。

在新冠肺炎疫苗采购价格方面，国家医保

局采取每家企业每种疫苗分别协商采购价格

的方式，既要保障生产企业的生产效能，也同

时保障医疗保障基金支付能力的可持续性和

公平性。不过，各省医保基金结余也存在着不

平衡的问题。为保障新冠疫苗的免费接种，统

筹基金结余比较低的地方，财政补助的比例会

提高。

新冠疫苗的免费会否影响未来医保基金

的使用？熊先军认为，如果能够很快建立免疫

屏障，那么整个社会和经济就能够很快进入常

态。“实际上我们的医保基金，第一个是来源于

单位的缴费，第二个是来源于老百姓的缴费，

第三个就是政府财政的补充。但是无论怎么

样，都取决于经济的发展。经济发展好了，我们

医保基金的收入也会得到持续增长。所以从短

期看，对医保基金结余和地方财政的压力是有

的，但长远看，国家算了一笔‘大账’，这笔‘大

账’对未来医保基金可持续发展非常重要。”

Q1：福岛核事故原因为何

4月13日，日本政府召开内阁会议正式决

定将福岛第一核电站上百万吨核污水经过滤

并稀释后排入大海，排放将于大约两年后开

始。在论坛上，中国核能行业协会副理事长、

中国核工业集团有限公司副总经理曹述栋表

示：“近日日本核废水排放决定引起了轩然大

波，这确实是个大问题。安全对于从事核能工

作的工作者来说是头等大事，这就是我们的

生命线。”

2011年3月12日，福岛核电站发生重大核

安全事故。当时日本里氏9.0级地震导致了福

岛县两座核电站反应堆发生故障，其中第一

核电站中一座反应堆震后发生异常导致核蒸

汽泄漏。地震等自然灾害为何会让固若金汤

的核电站失了灵？在中国核能行业协会专家

委主任、中国工程院院士叶奇蓁看来，福岛核

事故的根本原因是对隐患注意不足，事故处

理迟缓和失误。

叶奇蓁解释称，“福岛是一个沸水堆，也

是老电站，当时已经运行了40多年。沸水堆

的基本理念是，蒸汽从反应堆里面产生，直

接驱动汽轮机，所以它没有蒸汽发生器这样

一个隔离，一二回路无实体隔离，余热导出

失败，安全壳超压损坏。这个安全壳是非常小

的，由于失去了电源，不太可能导出大量的热

量，它里面应该有个冷却器，把液压池的水冷

下来”。然而，地震和海啸破坏了全部电源，没

有电以后这个系统不能运转，压力容器超压

损坏，安全壳这么大的热量，蒸汽进去也就损

坏了。

叶奇蓁称，大量含放射性物质的水从反

应堆厂房泄漏，渗入土壤、水源和地下水，造

成严重的环境长期污染，熔融物在安全壳里

甚至掉到厂房里去，水一进去，就把这些熔融

物里面的固体物质都带到水源跟土壤里，虽

然当时没有人死亡，但大量居民被迫撤离。

Q2：我国核电安全情况如何

在三哩岛、切尔诺贝利、福岛三大核安全

事故阴霾未散的今天，发展核电还安全吗？据

介绍，“十三五”期间，我国核电机组保持安全

稳定运行，截至目前，我国商运核电机组49

台，总装机容量5102.7万千瓦，居全球第三；

核准及在建核电机组19台，总装机约2099万

千瓦，居全球第一；2020年，核能发电装机占

比约2.3%，发电量占比约4.9%。

2021年我国《政府工作报告》中明确提

出，“在确保安全的前提下积极有序发展核

电”。我国《核安全法》第一章第一条也规定，

要安全利用核能，保护公众和从业人员的安

全与健康。

具体到实践中，国家核安全局对“十三

五”及后续建设机组提出了实现“实际消除”

的安全目标，也就是说，在确保即使在堆芯严

重损坏工况下，也要有效包容放射性，不会对

环境和公众造成不可接受的影响。

对此，叶奇蓁表示，我国自主研发三代核

电设置（能动加非能动/ 全非能动）的专设安

全设施，能有效、可靠地应对设计基准事故和

设计扩展工况，具有完善的严重事故预防和

缓解措施，应对严重事故，能够确保放射性物

质包容在安全壳内，做到了从设计上实际消

除放射性早期或大量释放的安全目标。据介

绍，中国三代核电可保证在严重事故情况下，

只需对局部地域/时期内采取有限保护措施，

无需永久迁居。

世界核电运营者协会WANO发布的业

绩指标数据也是衡量核电安全性的重要指

标，中国核能行业协会核电运行评估及经验

交流技术委员会主任、中国广核集团有限公

司原董事长贺禹介绍，根据其发布的2020年

第四季度业绩指标数据，中国内地28台机组

综合指数为100（满分），没有综合指数低于

70的机组。我国核电机组的WANO综合指数

满分比例和平均值均高于美国、俄罗斯、法

国、韩国等主要核电国家。

Q3：怎样确保“万无一失”

从历史经验来看，外部气候环境变化加

剧，极端自然灾害频繁出现，已影响了世界上

多个核电厂。在贺禹看来，狂风暴雨可能造成

核电厂建筑物和安全相关系统的损坏，造成

外部电源多次跳闸，极端自然灾害的应对和

预防是目前我国核电机组安全运行面临的严

峻挑战。

虽然相比于十年前，如今的三代核电等技

术在安全性上已经得到了巨大的提升和发展，

但只依赖技术也并非核电安全的长久之计。

国家能源局总经济师郭智就表达了这样

的看法，他认为，绝对不能有对技术自信过度

而产生的过度依赖思想倾向，放松安全管理。

要狠抓安全质量管理，以强化人、设备、规制

三大因素确保核电绝对安全。

“我国核电安全保持了世界先进水平，但

要高度重视近年来发生的各类建造运营事

件，认真分析总结吸取教训。”郭智具体提到，

要在核电规划、选址、设计、建设、运行等各环

节深入贯彻安全第一质量第一的理念，坚持

强化核电安全文化，紧紧抓住“人”这个最根

本的具有主观能动性的因素，不断提高素质

和技能，奠定安全的基础。

郭智表示，我国要采用全球最先进的安

全要求和最高的安全标准，建造最可靠的装

备，稳妥推进核电的项目建设，进一步完善核

电各环节的规章制度体系，强化制度执行的

监督体系，以严格的规章、严格的落实保障核

电安全，更要以讲政治的责任感夯实安全发

展的基础，确保核电安全万无一失。

北京商报记者 陶凤 吕银玲

我国核电装机在运规模情况

核电安全要狠抓质量管理

2020年核能发电装机占比约2.3%

发电量占比约4.9%

绝对不能对技术自信过度，以
强化人、设备、规制三大因素确
保核电绝对安全

自1994年我
国首台核电
机组投入商
运以来

核能发电量已累计达到

2.6万亿千瓦时以上
相当于减少二氧化碳排

放约21亿吨

在核电规划、选址、设计、建设、
运行等各环节深入贯彻安全第
一质量第一的理念
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